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3月8日上午，中共中央
总书记、国家主席、中央军委
主席习近平参加河南代表团
审议并发表重要讲话。驻豫
全国人大代表纷纷畅谈聆听
总书记讲话感受，就结合本
职工作如何贯彻落实好讲话
精神、助力中原更加出彩谈
打算、说思路。

郑州全媒体记者 武建玲李娜 覃岩峰 赵文静徐纲领 袁帅 董艳竹 张竞昳 赵柳影 翟宝宽
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促进非公有制经济健康发展
全国人大代表、市政协副主席、市工商联主席、河南康利达集团董事长 薛景霞

“今天是最让我难忘的一天，到现在我仍然沉
浸在无比的喜悦和兴奋之中。”昨日下午，全国人
大代表、市政协副主席、市工商联主席、河南康
利达集团董事长薛景霞，向记者回忆起见到习近平
总书记时的场景。

“我是第五个和总书记握手的代表。我对总
书记说，我是民营企业家代表薛景霞，创业 30
年。去年 11月您在民营企业座谈会上的讲话，让
我们广大民营企业家深受鼓舞。我代表郑州民营
企业向你表示感谢。”薛景霞说，总书记点头微笑
致意。

薛景霞表示，“激动、振奋、温暖”是自己聆听
总书记重要讲话的感受。“总书记对基层情况非常
熟悉，语言非常质朴，但讲的道理都很深刻。聆听

总书记的讲话，我切身感受到总书记深沉的为民
情怀。”薛景霞说，“三农”工作、乡村振兴始终是总
书记放在心头的民生大事，总书记对河南和郑州
的工作给予肯定，也对做好今后的工作提出了更
高要求。

“河南是中国的缩影，关注河南就是关注中
国，出彩河南就是出彩中国。”薛景霞说，“作为民
营企业家，我一定不辜负总书记的厚望，聚精会
神办企业，遵纪守法搞经营，练好企业内功，聚焦
实业，做强主业，实现企业高质量发展。作为郑
州市工商联负责人，要把总书记的讲话精神传达
给郑州民营企业家，促进郑州非公有制经济健康
发展、非公有制经济人士健康成长，助推郑州高
质量发展、助力中原更加出彩。”

发挥人大作用 助推乡村振兴
全国人大代表、郑州市人大常委会主任 胡荃

“习近平总书记参加河南团审议时，勉励河南
要在推动乡村振兴战略实施上积极作为。”全国人
大代表、郑州市人大常委会主任胡荃说，“我们要
牢记习近平总书记的嘱托，充分发挥人大职能作
用，助推乡村振兴取得新成绩。”

实施乡村振兴战略是以习近平同志为核心的
党中央，着眼于“两个一百年”奋斗目标做出的重
大战略决策。近年来，在省委、省政府和市委的坚
强领导下，郑州以高度的政治自觉深入落实、统筹
推进，农业结构调整不断深化、农村改革活力持续
释放、脱贫攻坚工作成效良好，展现出了强劲的发
展态势、广大干部奋发向上的精神风貌与强烈的
责任担当。

胡荃表示：“人大工作是党和国家工作的重要
组成部分。郑州市人大常委会要认真贯彻落实好
习近平总书记参加河南省代表团审议时的重要讲
话精神，紧紧围绕总书记关于乡村振兴战略的重
要指示，顺应新时代新要求，紧跟党中央新部署，
满足人民群众新需要，全面担负起宪法法律赋予
的各项职责，更好助力乡村振兴。”

胡荃说，今年市人大常委会将坚持依照法定
职责、限于法定范围、遵守法定程序，按照“产业兴
旺、生态宜居、乡风文明、治理有效、生活富裕”的
总要求，对乡村振兴战略实施工作开展监督。听
取审议“四水同治”工作情况的报告、农作物秸秆
综合利用和禁烧工作情况的报告；对市农委关于
乡村振兴战略实施工作开展工作评议；审查批准
财政预算调整方案，支持政府把更多财力投入到
乡村振兴战略实施上；认真办理好《市十五届人大
二次会议关于加强对“郑州市乡村振兴战略实施
工作”进行监督评议和执法检查的议案》和其他相
关代表建议；对农业供给侧改革、粮食安全、耕地
保护、绿色高效农业、农村人居环境整治三年行动
方案实施情况等工作开展专题调研，调动全市各
级人大和人大代表在推动乡村振兴战略实施伟大
实践中的积极性，发挥人大代表的参谋决策、监督
协助、桥梁纽带、示范带动作用，再接再厉，咬定目
标，精准施策，精准发力，确保按时按质完成脱贫
攻坚任务，为全面建成小康社会收官打下决定性
基础。

网点下沉助力河南脱贫攻坚
全国人大代表，郑州银行董事长、党委书记 王天宇

“习近平总书记对河南近年来的发展给予了
肯定，重点围绕乡村振兴做了重要讲话。”全国人
大代表，郑州银行董事长、党委书记王天宇说，“从
总书记的讲话中，我能感受到他对百姓的关心，对
人民的牵挂。”

王天宇回忆：“总书记说，河南是农业大省，
也是人口大省。做好‘三农’工作，对河南具有
重要意义。党的十九大做出了实施乡村振兴战
略的重大决策部署，乡村振兴是包括产业振兴、
人才振兴、文化振兴、生态振兴、组织振兴的全
面振兴。”

王天宇还说，总书记肯定了河南近些年工作，
希望河南的同志们贯彻落实党中央决策部署，坚持

稳中求进工作总基调，按照高质量发展要求，统筹
推进稳增长、促改革、调结构、惠民生、防风险、保稳
定各项工作，保持经济持续健康发展和社会大局稳
定，为全面建成小康社会收官打下决定性基础。

“作为基层金融人员，回去之后，我们一定要
落实好总书记的指示，网点下沉，在普惠金融方面
做出更大、更突出的贡献。”王天宇说，“作为地方
城商行，我们有责任也有义务为河南的乡村振兴
做贡献。郑州银行目前在 7个县里设置了村镇银
行，网点也很多。今后，我们将充分发挥村镇银行
和各县级网点的作用，主动送金融、送资金、送培
训到农村去，助力河南乡村振兴和脱贫攻坚，尽自
己的一分力量。”

建好农业人才“大本营”
全国人大代表、黄河科技学院院长 杨雪梅

“在‘三八’国际劳动妇女节这样一个特殊的日
子，总书记参加河南代表团审议，并向女同胞送上
节日祝福，作为女性代表，我感到这是总书记对中
原儿女的亲切关怀和巨大鼓舞，特别温暖，特别感
动。这是最令我难忘的一个节日，也是我人生中
最有意义的节日。”全国人大代表、黄河科技学院
院长杨雪梅说。

杨雪梅告诉记者，她一定要把总书记的重要
讲话精神带回去，学习好、传达好、贯彻好、落实
好，不负人民重托，坚持干字当头，掀起学习贯彻
落实会议精神的热潮。

作为教育工作者，杨雪梅表示，在今后的工作
中，她将充分发挥学校人才培养、科技创新、社会
服务等资源优势，助力河南脱贫攻坚、乡村振兴和
现代农业强省建设，争做出彩河南人。

如何学习贯彻落实总书记讲话精神？杨雪梅

说要努力做好三个方面：一是立足人才培养培训
优势，建好农业人才的“大本营”。全力建设好全
省首个“农业工程”本科专业，依托学校建成的国
家职业技能鉴定站、全国首批社会组织教育基地、
全国创业咨询师培训基地、全国妇女培训基地等
平台，面向村干部、农民工、新型农民开展各类技
能培训工作，为建设农业强省输送高素质技术技
能人才。二是加快农业科技创新步伐，做好现代
农业的“新引擎”。依托学校与河南农业大学合作
共建的现代农业工程研究院，紧紧围绕智慧农业、
低碳农业、农业物流开展科技攻关，提升河南的农
业核心竞争力，保障国家粮食安全。三是提升高
端智库学术影响，当好农业强省的“智囊团”。增
强中国（河南）创新发展研究院、河南新经济研究
院等高端智库的决策影响力，为建设“三区一群”

“四个强省”提供智力支撑。

河南的发展令人刮目相看
全国人大代表，郑州市教育局党组书记、局长 王中立

“习近平总书记在河南代表团参加审议并发
表重要讲话，是对河南改革发展的关心关怀，让我
们倍感振奋，欢欣鼓舞。”全国人大代表，郑州市教
育局党组书记、局长王中立说。

“今日的河南，已不仅是农业大省，也是重要
的新兴工业大省、有影响的文化大省，更是正在加
速崛起的经济大省、内陆开放大省，河南的发展成
就令人刮目相看。敢闯新路、奋勇争先的河南人
创造了河南昨天的辉煌，书写着今天的画卷，描绘
着明天的美好蓝图。”王中立说，总书记对河南发

展提出了新要求，同时也很关注郑州国家中心城
市建设，询问了郑州市的生产总值、在全省的占
比、中欧班列等情况，对郑州发展给予了高度评价
和称赞。

王中立说，回去后要把总书记对河南、对郑州
的殷殷嘱托和期望，变为实实在在的行动，积极投
身于蓬勃发展的热潮中，增强干事创业的主动性
和自觉性，用一个个出彩汇聚成“多彩”，用一步步
出彩凝聚成“浓彩”，把个人出彩、人生精彩融入中
原更加出彩的伟大进程中。

打造具有河南地理标志特色的农产品
全国人大代表、好想你健康食品股份有限公司党委书记 石聚彬

“从大布局到小细节，从产业链到生产管
理治理，再到生态循环发展，总书记谈及河南
农村的协调发展时，站位高远，指导全面。”全
国人大代表、好想你健康食品股份有限公司
党委书记石聚彬说，昨日上午，总书记来河南
团，他的心情和所有河南团的代表一样，既激
动又高兴。

石聚彬表示，让他印象最深刻的是总书记针
对农业供给侧改革提出的要求。总书记说，实现
乡村振兴就是要靠产业振兴，产业振兴就是要做
好农产品深加工，走农业品牌之路，延长农产品产
业链，提升农产品价值链，实现一二三产融合，这

才是真正实现农业供给侧改革的关键抓手，也是
关键环节。结合河南的“红枣产业”，石聚彬表示，
我们将加大对河南特色农产品的深加工力度，打
造具有河南地理标志特色的农产品，让河南的农
民富起来，让农民的生活像红枣一样红红火火、甜
甜蜜蜜。

“总书记为我们指明了方向，我感觉到责
任更大了，劲头更足了，回去以后，我将全力以
赴把总书记的指示落实到位，为我们河南的
农业可持续发展做出自己的贡献，为实现河
南 千 万 农 民 的 中 国 梦 而 奋 斗 ，做 出 彩 河 南
人。”石聚彬动情地说。

做好河南农业现代化发展
全国人大代表、郑州市宋砦村党总支书记 宋丰年

“习近平总书记参加河南团审议，与我们交流、
互动，现场气氛十分热烈，总书记句里行间流露出
对河南发展的关注，对河南人民的关爱。”全国人大
代表、郑州市宋砦村党总支书记宋丰年说，总书记
十分关注农村发展，关心农民生活，这次参加河南
团审议，明确要求加强基层农村的党组织建设，坚
守农村阵地，做好农村工作，我们都十分振奋。

“保护农村土地，提高粮食产量，带领农民实

现共同富裕，这是总书记对我们提出的希望和要
求，也是我们今后工作的努力方向。”宋丰年说，藏
粮于地，保护耕地才会有粮食的丰产，我们要尽快
落实总书记的指示，更加努力、拼搏，打好河南的
蓝天保卫战，搞好河南的农业现代化发展，提升河
南乃至中国农民的精神面貌，让广大农民更有获
得感、愉悦感、幸福感、安全感，不辜负总书记对河
南的信任，对河南人民的厚爱。

立德育人为河南培养更多优秀人才
全国人大代表、郑州市上街区中心路小学教师 沙宝琴

“今天是一个令人难忘的日子，因为我们收到
了总书记的节日祝福。”全国人大代表、郑州市上
街区中心路小学教师沙宝琴说，习近平总书记参
加河南团审议，向全国各族各界妇女致以节日的
祝贺和美好的祝福。

“我之前把想跟总书记说的话都想好了，可
总书记走到跟前时，一激动全忘了。”回想起和
习近平总书记握手时的场景，沙宝琴十分激动。

“总书记讲到河南要扛稳粮食安全问题、耕地
保护、农业供给侧改革、绿色发展和乡村振兴等，
对河南发展充满信心，感觉总书记对河南特别了
解。”沙宝琴说，作为一名全国人大代表，自己一定
要把总书记的讲话精神和会议精神带回河南、郑
州，传达给父老乡亲。作为一线老师，一定要立足
本职，更加努力工作，立德育人，为出彩河南培养
出更多更优秀的人才。

精准帮扶让脱贫攻坚取得新成效
全国人大代表、河南省儿童医院院长 周崇臣

“习近平总书记到河南代表团参加审议并
发表重要讲话，让我们倍感亲切和温暖，总书记
给河南提出了殷切希望和要求，为我们指明了
前进和努力的方向，也极大地增强了我们的信
心。”全国人大代表、河南省儿童医院院长周崇
臣说，总书记的重要讲话高屋建瓴、内容丰富、
思想深邃，并对河南工作给予肯定，让大家深受
鼓舞和振奋，让我们对全省的建设与发展更加

充满信心。
周崇臣说，总书记高度重视“三农”工作，特

别是谈到脱贫攻坚时提到，要把提高脱贫质量
放在首位，既不能降低标准，也不能盲目抬高标
准。我们要按照总书记要求，瞄准特定贫困群
众精准帮扶，同时激发贫困人口内生动力，还要
做好相对贫困人群的帮扶，推动全省脱贫攻坚
取得新成效。

要让乡亲们生活更加幸福
全国人大代表，辉县市张村乡裴寨村党支部书记、村委会主任 裴春亮

“总书记来到河南代表团参加审议，对河南工
作给予肯定。作为一位来自基层的人大代表，我
愈发感到自己肩上沉甸甸的责任。回到家乡后，
我一定和乡亲们一道撸起袖子，把我们太行山区
的农村建设得更美、农业打造得更强，让乡亲们
的生活更加幸福。”昨日下午，全国人大代表，河南
省辉县市张村乡裴寨村党支部书记、村委会主任
裴春亮谈起聆听总书记讲话后的感受，仍然难掩
激动的心情。

作为裴寨村脱贫致富的领头人，2005 年以
来，裴春亮自掏腰包，带领乡村们建新村、修水利
工程、发展高效农业、发展工商业和红色文化旅

游，完善村里服务设施。从一个仅有 600口人的
小山村到入住1.18万人的新农村社区，从 2005年
人均年收入不足千元到 2018年实现人均年收入
超过 15000元，裴寨发生了天翻地覆的变化。如
今的裴寨社区居民“在路东当农民，在路西当工
人，在商业街当商人，入住社区是城里人，走进红
色课堂就是读书人”。

“ 党 叫 干 啥 ，乡 亲 们 盼 啥 ，我 们 就 干
啥 。”裴 春 亮 表 示 ，现 在 的 富 裕 得 益 于 党 的
好 政 策 ，作 为 共 产 党 员 ，我 富 了 不 能 忘 了 乡
亲们，要带领乡亲们走上致富路，夯实党的执
政基础。

开展规模化经营 大力发展农村经济
全国人大代表，河南省上蔡县朱里镇拐子杨村党支部书记、村委会主任 张全收

“总书记到河南团参加审议，我们每位代
表都很激动，都很高兴。”全国人大代表，河南
省上蔡县朱里镇拐子杨村党支部书记、村委会
主任张全收说。

张全收谈了三点感受：一是粮食安全要保
障，河南是人口大省，同时也是农业大省和粮食
大省，一定要严守耕地红线，保障粮食安全 ；二是
要开展农村人居环境整治，改善乡村人居环境，
建设美丽乡村；三是脱贫攻坚，现在正处于啃硬
骨头的阶段。作为一名基层干部，我们要思考如
何搞好脱贫攻坚，带动村民们走上致富之路。“就

我的老家上蔡县朱里镇拐子杨村而言，有两条
路，一是通过农作物种植发展经济，二是外出务
工。”被媒体称为“农民工司令”的张全收说，“外
出务工，我已经是轻车熟路，一个农民跟着我一
年赚 5万元很轻松。如果家里有三四个劳动力，
一年赚一二十万元是不难的。”

张全收说，下一步，将继续做好土地流转工
作，开展规模化经营，大力发展农村经济。“总书记
给我们指引了方向，给了我们鼓励，也给了我们动
力。我们一定好好干，让河南更出彩，为实现中国
梦努力奋斗。”


